



COOPÉRATION INTERNATIONALE DANS LE DOMAINE DE LA POPULATION

Mise en situation de grandes questions relatives à la population et au développement

La croissance, les déplacements et la composition de la population façonnent le caractère même du développement d'une société. La dynamique de la population, à son tour, subit l'influence des réalités écologiques, sociales, économiques et politiques. Il importe de poursuivre les efforts axés sur une meilleure compréhension de ces rapports complexes; il faut également intégrer ces connaissances dans des stratégies de développement durable.

Les êtres humains sont au cœur même du développement, dont ils représentent à la fois la force motrice et les principaux bénéficiaires. Répondre à leurs besoins et améliorer la qualité de leur vie, voilà les deux grands axes du développement humain. En même temps la rapidité de la croissance démographique pose un redoutable défi au développement durable et à l'amélioration de la qualité de la vie des groupes et des particuliers. L'explosion démographique peut retarder, voire inverser un développement social essentiel et elle impose des pressions aux infrastructures économiques, aux possibilités de créer des emplois et à l'action de lutte contre la pauvreté. Elle exerce des pressions sur l'environnement biophysique, lesquelles s'aggraveront au fur et à mesure que les pays en développement relèveront leur niveau de vie et leur consommation par habitant.

Le moyen le plus efficace de répondre aux pressions

démographiques relève des effets, qui se renforcent mutuellement, du développement social (comme l'éducation des femmes et des jeunes filles, l'amélioration de la santé des femmes, la participation à la population active dans le secteur moderne de la société ainsi qu'une diminution de la mortalité des nourrissons et des enfants) et des services de planning familial de qualité. Les services de planning familial transmettent les informations et les techniques dont les particuliers ont besoin pour faire des choix en matière de reproduction.

Dans le passé, le principal défi qui se présentait dans le domaine de la population résidait dans la création d'une demande de services de planning familial. De nos jours, le besoin de ces services exprimé dans les pays en développement dépasse l'offre. Ce déséquilibre entre le besoin de services et l'offre de ressources va s'aggraver considérablement au cours des prochaines décennies, au fur et à mesure qu'un grand nombre d'enfants et de jeunes adultes entreront dans leur période reproductive. Le fait de répondre à ce besoin non satisfait aurait des incidences importantes pour une solution aux pressions démographiques, faciliterait la réalisation des objectifs du développement durable et contribuerait à l'amélioration de la situation et du statut des femmes.

Il est devenu évident, au cours des deux dernières décennies, qu'il y a lieu d'améliorer la qualité des services de planning familial et de les élargir de manière à tenir compte du contexte plus large des soins de santé reproductive. Ce dernier volet comprend également l'éducation et le counselling en matière de sexualité et